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……的價值，而那個基本價值指的正是，跟那個基本價值的奮鬥，是我自己看到在

過去這幾年當中，公民社會可以貫穿的主軸。不是傳統的統獨的問題或是藍綠的問

題。 

 

那當然我這樣子講，請不要誤會說統獨的問題不重要，或者是藍綠的問題也不

重要，不是這個意思。那只不過說，如果當這兩條軸線，臺灣的民主發展在兩條軸

線上面糾纏了這麼多年，還是陷入一定的困局的時候，我們一定要很有智慧的去打

開第三條，另外一條走出路的可能性，而那個路的可能性是可以讓支持我們共同價

值的陣營變大，而不是縮小的一個路線，那或許有一個很小的事情可以反應出我剛

剛那個觀察，某個程度上面去支持它的正確性是，我有一天晚上，因為我每天晚上

都會巡整個抗議的會場，從濟南路繞到中山南路、青島東路跟林森南路，大概有一

個月的時間，全部都在那邊，全部就在剛剛那個block生活。 

 

我碰到一個40幾歲的人、的媽媽，她看到我，其實她情緒有點激動，她說你們

一定要加油，這件事情一定要撐下去，她是在中國經商的台商，她說我是台商，但

是我完全支持，我在那邊為了要經濟，就是為了要去從事生意，我是在那邊做生意

沒有錯，那但是我完全不希望臺灣未來變成另外一個樣子，因為當她回來臺灣的時

候，她才覺得說回到家了，她可以休息，這裡有她熟悉的環境，這裡有她可以放心

坐計程車，在路邊吃小吃，熟悉的環境、熟悉的人，那更重要的事情是說，在臺灣

這個社會當中，有一些價值，而那些價值所共同支撐起來，她可以感覺到很easy的

在臺灣生活的那種感覺，是無論如何她在中國沒有辦法享受的到，她不希望臺灣未

來這些事情，就是我剛剛所講的比較抽象的我們的生活方式，因為跟對岸彼此之間

往來得更為密切，或者是走向統合的道路而有所改變，所以她要我們一定要加油。 

 

我自己的另一半，就是我的太太，她其實也是來自一個深藍的家庭，非常的藍(全

場笑)，我講一個笑話，我們那個時候婚宴的時候，2009年，因為我自己的朋友從

以前脈絡的關係，綠營的朋友幾乎是...大概都是綠營的朋友(全場笑)，然後有一個，

現在也是電視上的名嘴叫徐永明，我不曉得各位，應該常常，他每天晚上都會出現

在電視，他是我大學的學長，那時候開始做學運的時候，就他帶的。 

 

徐永明來參加我的婚宴，結果他去停車的時候，我太太那邊來的賓客看到他，



就說：徐永明，哩麥造！(全場笑)，那個是徐永明，你不要跑。 

 

對不起，我最後要講的事情是說(全場笑)，過去這幾年發生的一些，你說公民

運動也好，或者是用社會運動也好、學生運動也好，最起碼我自己在從事的一些事

情，我會覺得開始有可能去走一條新的道路，而那個新的道路對臺灣的未來核心價

值的維持是有幫助的，很切身的感受其實是從我太太那邊他們的家人的反應有的感

覺，因為當他們家的人，即使是傳統在政治光譜上被界定成是深藍的人，當他們的

家人都支持我在做的事情，覺得做這件事情很重要的時候，我就覺得我們這群朋友

目前所在努力的方向應該是沒有走偏，謝謝。 

 

(掌聲) 

 

主持人：好，謝謝我們黃國昌教授，那我們現在開放提問，我們希望能夠很節制，

因為四點半的時候黃教授要先離開，那有問題我們會把那個麥克風送到你的前面去，

那有沒有人要提問的？ 

 

(影片結束) 

 


